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Deutſches Reich
Berlin 7 Dez Jn Bezug auf die Bildung einer

deutſchen Ackerbau Kolonie San Feliciano in Süd
Braſilien verlautet daß die Geſellſchaft Herman trotz
zahlreicher Anfeindungen in voller Uebereinſtimmung mit dem
geſchäftsführenden Ausſchuſſe des Deutſchen Koloniglvereins
beſchloſſen hat zunächſt an dem Exwerbe von San Feliciano
feſtzuhalten aber bei der Provinzialregierung von Rio Grande
do Sul eine Aenderung des vorgeſchlagenen Kaufvertrags zu
beankrägen Bisher war der Geſellſchaft ein zweifacher Modus
der Ueberlaſſung der Kolonie vorgeſchlagen entweder gegen

hlung des geſetzmäßig niedrigſten Preiſes für das Land
Real für das qw oder gegen Zahlung von nur deſſen

wogegen der Käufer die Herſtellung einer Anzahl genau vor
geſchriebener Kommunikationen übernehmen würde welche im
erſteren Falle der Regierung zur Laſt fiele Die Geſellſchaft
Herman wünſcht nun die a re ſelbſt in die Hand

zu nehmen um der angemeſſenen Kecn ung ſicherer zu ſein
Die Koſten dieſer Arbeiten ſoll die Provinzialregierung tragen
während die Geſellſchaft ſich für den erſtgenannten Modus der
Zahlung bereit erklärt Bei dem Entgegenkommen welches
die Provinzialregierung bisher fortdauernd gezeigt hat hält
man es für wahrſcheinlich daß die Anträge der Geſellſchaft
auch in ihrer jetzigen Geſtalt angenommen werden Sollte
dies nicht der Fall ſein ſo will man den Ankauf von San
Feliciano ganz fallen laſſen Alsdann wird die Geſellſchaft
ihren Zweck deutſche AckerbauKolonien zu errichten auf
anderen Gebieten Süd Amerikas zu erreichen ſuchen Ver
ſchiedene Anerbietungen zu weiteren Gebietsankänfen für
dieſen Zweck liegen der Geſellſchaft bereits vor

M Berlin 7 Jan Nach einer Zuſammenſtellung über die
Geſchäfte des Bundesamts für das Heimathweſen
während des Geſchäftsjahres vom 1 Dez 1885 bis dahin
1886 ſind während dieſes Zeitraumes zu bearbeiten geweſen
476 Sachen und zwar 438 Spruchſachen des Geſchäftsjahres
darunter 381 neue und 38 unerledigte Spruchſachen vom

voraufgegangenen Geſchäftsjahre Erledigt ſind davon durch
Zurücknahme der Berufung 12 Sachen durch Erkenntniß bezw
Beweisreſolut in 35 Sitzungen 417 Sachen unerledigt blieben
am Jahresſchluß 47 Sachen Von den zu bearbeiten geweſenen
476 Spruchſachen waren 423 Landesſachen von denen 43 und
53 interterritoriale Sachen von denen 4 unerledigt blieben

Dem Bundesrath ſind zwei Geſetzentwürfe zugegangen
welche eine Aenderung bisher beſtehender rechtlicher Ver
hältniſſe in ElſaßLothringen bezwecken Der eine
Gefetzentwurf betrifft die Verſetzung erkrankter Richter in den
Ruheſtand Es ſoll danach im Falle des Artikels 8 des Ge
ſetzes vom 16 Juni 1824 betr die Verſetzung der mit ſchwerer
und andauernder Krankheit behafteten Richter in den Ruhe
ſtand das Oberlandesgericht auf Antrag des Oberſtaatsanwalts
durch Plenarbeſchluß ſein Gutachten darüber abzugeben haben
ob der dem Verfahren unterworfene Richter der weiteren Amts
verwaltung vorläufig zu entheben ſei Bejahendenfalls kann
dieſe Maßregel unbeſchadet des Dienſteinkommens des Richters
durch das Miniſterium verfügt werden Sofern das Ober
landesgericht nach Schluß der Unterſuchung ſich gegen die Ver
ſetzung in den Ruheſtand ausſpricht tritt die vorläufige Ent
hebung ſofort außer Kraft Ferner ſoll der Artikel 14 des
genannten Geſetzes wonach der abgelehnte Antrag nicht vor
Ablauf von zwei Jahren erneuert werden kann aufgehoben
werden Der andere Geſetzentwurf betrifft die Beſtrafung
von Zuwiderhandlungen gegen die Vorſchriften der Feld und
Forſtpolizei und beſtimmt wo in Landesſtrafgeſetzen die Geld
ſtrafe oder der Mindeſtbetrag derſelben nach dem Werthe von
Arbeitstagen beſtimmt iſt anſtelle der beſtehenden Straf
androhung Geldſtrafe bis zu 60 M oder Haft bis zu 14 Tagen
zu treten hat

Halle

Breslan 5 Jan Der geſtrigen erſten Sitzung der Stadt
verordnetenverſammlung präſidirte während der Wahl des
erſten Präſidenten als Alterspräſident Hr Samoſch der den
Vorſitz mit folgenden Worten übernahm

Den neu eingetretenen Mitgliedern erlaube ich mir mich
vorzuſtellen Jch bin das älteſte Mitglied der Verſammlung
dies verſchafft mir die Ehre auf kurze Zeit hier Vorſitzender
zu ſein um die Wahl des neuen Vorſtandes für das Jahr
1887 einzuleiten Jch bin aber nicht nur der Aelteſte den
Jahren nach in der Verſammlung ſondern auch was meine
Amtsthätigkeit anlangt Jch bin ſeit dem Jahre 1847 bis
zum heutigen Tage alſo 40 Jahre ununterbrochen Stadt
verordneter mit mir Herr Geheimrath Grätzer der gleichzeitig
eingetreten iſt und ebenſo ununterbrochen Stadtverordneter
war Nach den von mir eingezogenen Erkundigungen ſind wir die
einzigen im ganzen preußiſchen Staate die eine ſo lange Amts
thätigkeit haben

Perſonal Veränderungen im IV Arméeecorps
v Rohrſcheidt Hauptm a zuletzt Comp Chef im Anhalt Jnf Reg
Nr 93 der Charakter als Major verliehen Jm Sanitätscorps Dr
Schuhl Stabs und Bat Arzt vom Magdeb Jäger Bat Nr 4 zum Ober
Stabsarzt 2 Kl und Reg Arzt des 6 Brandenb Jnf Reg Nr 52 Dr
Zug Aſſiſt Arzt 1 Kl vom 2 Pomm Ulan Reg Nr 9 zumtabs und Bat Arzt des Füſ Bat 1 Magdeb Jnf Reg Nr 26
befördert Die Unterärzte der Reſerve v Zunaniecki vom 2 Bat
Halle 2 Magdeb Landw Reg Nr 27 r Köhler vom ReſLandw Bat Magdeburg Nr Z6 zu Aſſiſt Aerzten 2 Kl der Reſ befördert

Dr Peus Stabs und Bat Arzt vom Füſ Bat Anhalt Jnf Reg Nr 83
zum 2 Bat 4 Thüring Jnf Reg Nr 72 Dr Matthaet Stabs und
Bat Arzt vom Füſ Bat 4 Rhein Jnf Reg Nr 30 zum Füſ Bat Anhalt

nf Reg Nr 93 Dr Krumbholz Aſſiſt Arzt 1 Kl vom Magdeb Kür
eg Nr 7 zum Schleſ Ulan Reg Nr 2 verſetzt Dr Fleck Ober Stabs

arzt 1 Kl und Reg Arzt vom 3 Magdeb Jnf Reg Nr 66 mit Penſion
und ſeiner bisher Uniform Pr Curtze Stabs und Bat Arzt vom 2 Bat
4 Thüring Jnf Reg Nr 72 mit Penſion und ſeiner bisher Uniform der
Abſchied bewilligt

Deutſcher Reichstag
Bericht der Saale Zeitung

6 Legislaturperiode 4 Seſſion
16 Sitzung vom 8 Jan

Am Tiſche des Bundesraths Staatsſekretär v Boetticher
Kultusminiſter Dr v Goßler Direktor im Reichsſchatzamt
Aſchenborn Geh Ober RegierungsRäthe Weymann u a

Bann v Wedell Piesdorf eröffnet die Sitzung um 1 Uhr
inuten

Die Berathung des Etats des Reichsamtes des Jnnern
wird bei dem Budget für die nen zu gründende phyſikaliſch
techniſche Reichsanſtalt fortgeſetzt Dieſes Jnſtitut ſoll aus
zur Abtheilungen einer wiſſenſchaftlichen und einer techniſchen
ſeben Die erſtere ſoll mit einem Obſervatorium verbunden
ein und ihr hauptſächlich phyſikaliſche Aufgaben in Verbindung
r Iſtronomiſchgeodätiſchen zufallen wie z B die Beſtimmung
v Jntenſität der Schwere die abſolute Meſſung der Gravitation
Geſtimmung der mittleren Dichtigkeit der Erde Geſchwindigkeit

1 Veilage zu Nr 8 der Saalegeitung
des Lichts Unterſuchung über elektriſche Maßeinheiten Thermo

Dynamtk u a
Der zweiten techniſchen Abtheilung werden folgende Haupt

aufgaben zufallen
1 Prüfung und Sicherung der Eigenſchaften der Materialien

aus welchen Apparate und Meſſungsmittel jeder Art für Zwecke
des Reichsdienſtes der Wiſſenſchaft der Präziſionstechnik und
der Gewerbe hergeſtellt werden

2 Prüfung und Sicherung der Gleichförmigkeit von konſtruktiven
Hilfsmitteln und Konſtruktionstheilen welche zur Herſtellung der
d ehend erwähnten Gegenſtände für die genannten Zwecke
ienen
3 Prüfung und Beglaubigung von phyſikaliſchen Meßwerkzeugenund Frifra derſelben wie ſie im weiteſten Umfange für Je

vorerwähnten Zwecke dienen
Für die genannte Reichsanſtalt ſind in dem vorliegenden Kapitel

an Beamtengehältern 100,432 M ausgeworfen
Die Kommiſſion beantragt das Kapitel in der geforderten Form

zu ſtreichen und in folgender Faſſung anzunehmen
Zu Beſoldungen Wohnungsgeldzuſchüſſen anderen perſön

lichen Ausgaben ſowie zu ſächlichen und vermiſchten Ausgaben
60,000

Referent der Kommiſſion Dr Witte dfr Es handelt ſich
bei der beantragten Summe darum unſerem Vaterlande den
bisher behaupteten Vorrang auf dem Gebiete der Präziſions
mechantk zu erhalten Trotzdem hat ſich die Kommiſſion genöthigt
geſehen vom finanziellen Geſichtspunkt die Frage des Bedürfniſſes
genau zu prüfen ob eine ſolche Summe zur Errichtung einer
neuen Reichsanſtalt bewilligt werden kann Es läßt ſich nicht
verkennen daß ein ganz beſonderes exaktes umfaſſendes Wiſſen
gerade von den Beamten dieſer Anſtalt gefordert werden muß
ich kann mir auch nicht verhehlen daß die meiſten von uns dieſen
wiſſenſchaftlichen Fragen gegenüber nür Laien ſind ſodaß es un
möglich ſein wird eine Uebereinſtimmung der Meinungen darüber
zu erzielen Jch kann mich dabei nur auf die gründlichen Dar
legungen der Regierung berufen Die Beſchlüſſe der Kommiſſion
ſeien hauptſächlich dahin zuſammen zu faſſen daß es ſich empfehle
die ganze Vorlage einer nochmaligen gründlichen Prüfung zu
unterziehen und für den Fall daß ihre Nothwendigkeit ſich
herausſtelle die Anſtalt zu einer Reichsanſtalt nicht aber zu
einer Landesanſtalt zu machen vor der Hand aber das Jnſtitut
nur auf eine die techniſche Abtheilung zu beſchränken Zu dieſem
Zwecke hat die Kommiſſion eine Beſchränkung der Gehaltsſumme
für geboten erachtet

Abg Schrader dfr Jch werde für die Feſtſetzung eines
Pauſchquantums der Beamtengehälter und eine Ermäßigung der
im Extraordinarium genannten erſten Baurate die der Redner
hier vorwegnimmt ſtimmen Wenn man die Gründung der
erſten der wiſſenſchaftlichen Abtheilung angegriffen hat ſo halte
ich die Organiſation des ganzen Jnſtituts ohne eine ſolide wiſſen
ſchaftliche Baſis für unmöglich Jch bedaure im allgemeinen
überhaupt daß ſich die beiden Abtheilungen im Laufe der Zeit
derartig getrennt haben Mit dem neuen Jnſtitut wird keinem
der beſtehenden Jnſtitute zu nahe getreten auch nicht wie viel
fach angenommen wird der Univerſität und dem Polytechnikum
die in erſter Linie Lehranſtalten ſind den lehrenden Profeſſoren
wird es an Muße und auch an Lokalen und Einrichtungen für
die in Rede ſtehenden wiſſenſchaftlichen Aufgaben fehlen Mit
jedem Fortſchritt der techniſchen Wiſſenſchaft wird die Noth
wendigkeit eines ſolchen Jnſtituts dringender werden Es
unterliegt keinem Zweifel daß das Telegraphen das
Landesvermeſſungs das Eiſenbahnweſen 2c in weitem Um
fange abhängig ſind von den Reſultaten der Forſchungen
der phyfikaliſchen Reichsanſtalt die daher nicht blos ein all
gemeines Reichsintereſſe hat ſondern die ein ganz ſpezielles
Reichsinſtitut ſein muß Wir bedürfen einer ſolchen Auſtalt
Wir haben Perſonen die ihre eminenten fruchtbringenden Kennt
niſſe auf dem in Frage ſtehenden Gebiete aus Mangel an Zeit
und auch weil es ihnen an dem geeigneten Platze fehlt nicht ver
werthen können Der Hauptzweck einer derartigen Anſtalt iſt
folgender Sie ſoll Material und Raum geben für die freie
Forſchung es ſoll den Lehrern der Univerſität Gelegenheit ge
boten werden gewiſſe Unterſuchungen an dieſer Stelle anzuſtellen
Unſere finanzielle Lage kann uns nicht abhalten die noth
wendigſten Bedürfniſſe auf dieſem Gebiete zu befriedigen Nach
meiner Meinung wird der von der Kommiſſion geforderte Betrag
für die adminiſtrativen Aufgaben der Anſtalt nicht genügen und
J r trage deshalb die Summe von 60,900 auf 75,000 M zu
erhöhen

Abg Dr Frhr v Hertling Centrum Als berufsmäßiger
Vertreter der Wiſſenſchaft wolle er die Anſichten der betheiligten
Univerſitätskreiſe entwickeln Man hat ſo oft die Behauptung
aufgeftellt es gäbe bei uns in Deutſchland nicht die reichen
Dilettanten welche ihre großen Mittel in den Dienſt der Wiſſen
ſchaft ſtellen und damit das ergänzen was die berufsmäßigen
Vertreter der Wiſſenſchaft ohne jene Mittel nicht erreichen können
Hier nun einzutreten ſo nehme man an ſoll die Aufgabe der
neuen Anſtalt ſein Dem gegenüber betone er daß jene An
nahme in gelehrten Kreiſen nicht getheilt werde und man mit
Recht daran erinnert daß die größten wiſſenſchaftlichen Reſultate
mit den beſcheidenſten Mitteln erreicht worden wären Aber
man werde durch die Vorlage auch noch zu einer anderen Auf
faſſung geführt nämlich der daß durch die geplante Anſtalt eine
Centralſtätte geſchaffen werden ſolle in der Männer aus
gezeichuete Köpfe die ihre Namen in die Annalen der Wiſſen
ſchaft eingegraben haben nun ihre letzten Jahre zubringen ſollen
Um ſolche Zwecke zu exreichen brauche man aber nicht eine
Reichsanſtalt zu gründen Wohl ſei es nöthig und wünſchens
werth auf gewiſſen Gebieten der Wiſſenſchaft Unterſuchungen an
zuſtellen aber dann möge man im konkreten Falle nur die Mittel
beanſpruchen welche gern gewährt werden würden Eine
Centralſtelle aber von der aus die wiſſenſchaftlichen Forſchungen
gewiſſermaßen dirigirt werden ſollen eine Organiſation um den
Verkehr der verſchiedenen wiſſenſchaftlichen Jnſtitute unter ein
ander anzubahnen hält Redner nicht für wünſchenswerth Er
mache darauf aufmerkſam mit welchem großen Luxus alle Jn
titute der Wiſſenſchaft in den Einzelſtaaten errichtet werden wie

auf alle Bedürfniſſe Rückſicht genommen werde Auch in
München ſei ein neues phyſikaliſches Jnſtitut nach allen Er
fahrungen der Neuzeit errichtet worden Die Einzelſtaaten ſtehen
alſo in der Förderung der Wiſſenſchaft nicht zurück umſomehr
müſſe man auch den Bedenken Raum geben gegen die Errichtung
einer phyſikaliſchen Reichsanſtalt deren Nothwendigkeit nicht
durchaus allgemein anerkannt werde Wolle man den Antrag die
ganze Vorlage vor der Hand abzuweiſen nicht annehmen ſo
beſchließe man wenigſtens die Zurückverweiſung an die Budget
Kommuſſion

Abg Geiſer Soz Dem Jch halte gerade die wiſſenſchaft
liche Abtheilung für die wichtigere Gerade die Grundlagen der
Wiſſenſchaft die die Baſis für unſere moderne Weltanſchauung
bilden ſind bisher zu wenig feſtgelegt So haben wir wohl
zahlreiche Werke über die Lehre von der Elektrizität aber über
das Weſen der Elektrizität ſind wir ſeit zehn oder zwanzig Jahren
keinen Schein klarer geworden ebenſo liegt es mit dem Magnetis
mus Wenn es der Regierung mit der Unterſtützung der Lehrer
ernſter wäre ſo hätte ſie nicht mit einem Entwurf wie der vor
liegende 15 Jahre warten und ſich nicht erſt durch das Projekt
des Profeſſors Dr Schellbach zu der Vorlage drängen laſſen
Aber nunmehr konnte ſie ſich der Nothwendigkeit nicht mehr ent
ziehen Die Entwickelung der Naturwiſſenſchaften war allzu
drängend Auf dieſem Gebiete ſind wir gern bereit der Re
gierung mehr Machtmittel zu gewähren hier fürchten wir ſie
nicht wie es beim Centrum zu ſein ſcheint Wir halten eine
ederhliche Entwickelung der Naturwiſſenſchaften für den erſtenFattor zum Volkswohle und wir halten es eines Reichstages der
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hunderte von Millionen für militäriſche Zwecke opfert nicht
für würdig an dieſer Summe Abſtriche zu machen wir werden
3 erſter Linie für die Bewilligung der ganzen Summe
timmen

Abg Dr Virchow dfr Der Gedanke daß die neue Reichs
anſtalt irgend einer Landesanſtalt oder Univerſität hinderlich oder
ſchädigend entgegen treten könnte ſcheint mir in den Verhältniſſen
nicht begründet zu ſein Die modernen Naturwiſſenſchaften haben
in der That mehr Fortſchritte gemacht als zu den Zeiten da die
Konkurrenz unter den Forſchern und Anſtalten eine möglichſt
große war Nun haben die deutſchen Regierungen eine nach der
andern eine Art von Wettkampf oder vielmehr ein Konkurrenz
bündniß zur Förderung der Wiſſenſchaften geſchloſſen Jede

Imwerſtät iſt in den reichlichen Beſitz von Mitteln geſetzt mit
denen ſie unabhängig arbeiten kann Hier ſoll nun ein neuer
Schritt auf demſelben Pfade aber in ein Gebiet geſchehen wo
die Aufgaben in Wirklichkeit nicht mehr die eines Einzelſtaates
ſondern des Reiches ſind Man ſollte doch deshalb nicht mit
ſcheelen Blicken auf Berlin ſehen Das Reich hat der preußiſchen
Regierung ja ſchon ſo manches abgenommen was dieſe im all
emeinen Jntereſſe vorher gefördert hatte Nun fehlt es zumVelpiet im Augenblick an einem elektriſchen Maß an einer

Methodik aufgrund deren es möglich wäre eine Kontrolle über
den Verbrauch an Elektrizität einzuführen Selbſt der Staats
ſekretär von Stephan kann dieſen Verbrauch beim Telegraphen
weſen nicht prüfen Nun wird es wohl noch lange
dauern ehe eine Landes Univerſität im ſtande ſein
wird dieſem Uebelſtande zu ſteuern Eine phyſikaliſche
Reichs Centralanſtalt iſt dafür dringend nothwendig Es beſteht
für das Reich eine Art poſitiver Verpflichtung zur Errichtung
derſelben Wir befinden uns der Frage gegenüber Wollen wir
dieſem Appell den die Welt an uns gerichtet hat nicht entſprechen
und wie es Paris oder London thut Anſtalten ſchaffen welche
auf wiſſenſchaftlichen Gebiete unſerer weltgeſchichtlichen Bedeutung
entſprechen wollen wir nicht ein Jnſtitut ſchaffen das ſpäterhin
einmal als internationales Jnſtitut anerkannt werden wird
Offen ſpreche ich aus Wir haben ein Jntereſſe daran daß
Deutſchland wie es auf anderen Gebieten Großes geleiſtet hat
auch durch derartige Einrichtungen eine würdevolle Stellung ein
nimmt daß es ſich durch Jnſtitute nach außen hin kenntlich
macht die der Welt Segen ſchaffen Dies kann aber Preußen
nicht allein thun freilich hat man im vorigen Jahre im Land
tag eine Vorlage für den Bundesrath vorbereitet ja man hat
bereits die Räume des Polytechnikums dazu auserſehen um
dieſelben ſpäter für die Reichsanſtalt zu ſichern Die preußiſche
Akademie der Wiſſenſchaften hat im Laufe der letzten Dezennien
eine große Zahl ſolcher allgemeinnützlichen Einrichtungen geſchaffen
und weiter geführt ohne Rückſicht auf partikulare Jntereſſen
hier aber ſoll ein Jnſtitut für Deutſchland geſchaffen werden
und dieſer Anforderung muß das Reich entſprechen Wir haben
eine nationale Aufgabe vor uns die wollen wir dieſelbe nicht in
die Hand nehmen verzettelt wird Die allgemeine wiſſenſchaftliche
Abtheilung ſoll nicht eine Organiſation der Arbeit auf phyſikaliſchem
Gebiete in die Hand nehmen ſondern eine Centralſtelle für
wiſſenſchaftliche Arbeiten ſein Dieſe Arbeiten ſollen im Zu
ſammenbange und gewiſſermaßen öffentlich ſein die Reſultate der
Forſchungen werden Allgemeingut werden man wird nicht bei
verſchloſſenen Thüren arbeiten oder ſich dort ein Zimmer für
Forſchungen miethen können man wird ſich auch auf ſeine
Erfindungen in jenem Jnſtitut kein Patent nehmen können
Univerſitätslehrer können ſich ſolchen allgemeinen Aufgaben nicht
widmen wenn ſie nicht im organiſchen Zuſammenhang mit der
Lehrthätigkeit ſtehen Das Jnſtitut wird eine Nationalbelohnung
für Werner Siemens im beſten Sinne des Wortes ſein der
einen weſentlichen Geldbeitrag für das Jnſtitut geleiſtet und ſich
unſterbliche Verdienſte um die techniſche Wiſſenſchaft erworben
hat Jch bitte Sie auch in dieſem Sinne als perſönliche An
erkennung zu der Vorlage Ja und Amen zu ſagen

Abg Frhr v Hertling Jch habe gar keine Luſt mich mit
dem Herrn Abg Geiſer über ſeine Weltanſchauung in eine Dis
kuſſion einzulaſſen Ganz anders waren die Ausführungen des
Herrn Abg Virchow Jch wünſche daß wir nachdem wir mit
beſcheidenen Mitteln ſiegreich mit den anderen Nationen konkurrirt
haben auch weiter an der Spitze bleiben möchten Jch kann
nicht ſagen daß meine vorherige Rede durch Herrn Virchow
widerlegt worden iſt Wir wollen die Reichszwecke vollkommen
ſtützen und fördern aber wir ſind bedenklich wenn es ſich darum
handelt dem Reiche eine neue Aufgabe zu übertragen Wir
wollen dem Reiche keine Laſten aufbürden die möglicherweiſe von
den Einzelſtaaten geleiſtet werden können Die Stellung der An
ſtalt den beſtehenden Jnſtituten gegenüber iſt keineswegs eine ſo
klare Wenn man glaubt daß alle größeren Aufgaben von der
Reichsanſtalt gelöſt werden ſo muß das nothwendig einen Rück
ſchlag auf die anderen wiſſenſchaſtlichen Unterſuchungen hervor
bringen Jch würde gern bereit ſein einer nationalen Aner
kennung für Herrn Werner Siemens zuzuſtimmen ein Reichs
inſtitut wie das vorliegende ſcheint mir dazu aber nicht geeignet
zu ſein

Kultusminiſter Dr v Goßler Jch habe nur wenige Worte
zu ſagen welche ſich naturgemäß gegen die Ausführungen des
letzten Herrn Vorredners richten müſſen deſſen Bedenken auch
durch die Rede des Abg Virchow noch nicht gehoben ſind Wenn
ich die mir in meiner amtlichen Eigenſchaft unterſtellten wiſſen
ſchaftlichen Anſtalten und Jnuſtitute überſchaue ſo kann ich nicht
finden daß die Landes von den Reichs Jnſtituten herabgedrückt
oder geſchädigt werden oder umgekehrt Der Herr Vorredner
macht den Eindruck als ob er annähme der Kreis der Wiſſen
ſchaft ſei ſo eng bemeſſen daß jemals ein Arbeitsmangel darin
eintreten könnte Jch glaube aber daß Jeder der Herren Forſcher
ſich erleichtert fühlen würde wenn ihm durch Herausheben ein
zelner Aufgaben das Gebiet ſeiner Forſchung erleichtert würde
Gerade die phyſikaliſchen Aufgaben der Gegenwart ſind ſo ſäku
klarer Natur daß ſie mit den gegenwärtigen Mitteln in den be
ſtehenden Jnſtituten nicht erfüllt werden können Was wir
brauchen ſind Natnurgeſetze ſind Formeln mit denen die Wiſſen
ſchaft weiter arbeiten kann um im weiteren Verlaufe die Auf
gaben der Jnduſtrie zu löſen Ein Jnſtitut des Reiches wie es
uns hier vorſchwebt kann in keiner Weiſe die Zirkel ſtören
die ſich die einzelnen wiſſenſchaftlichen Beſtrebungen ge
zogen haben Als die Meßkunſt zu Ende war unddie Technik ſich außer ſtande erklärte genauere Jn
ſtrumente zu fertigen da gründete man eine Kontrollſtation
Daſſelbe war der Fall mit unſerer Normal Aichungs Kommiſſion
daſſelbe mit dem großen Jnſtitut in Paris welches aus der
internationalen Meter Konferenz hervorgegangen iſt Die preußiſche
Regierung bat ſeiner Zeit die Mittel dergegeben um in Bezug
auf die Glasfabrikation genaue Reſultate herbeizuführen um
präzis gearbeitete und für die Wiſſenſchaft unentbehrliche Röhren
und Linſen herzuſtellen Aufgaben aber wie wir ſie uns gegen
wärtig ſtellen in Bezug auf die Meſſung der Dichtigkeit der Erdeder ThermoDynamik kurzum der unterſten Grundlagen des
wiſſenſchaftlichen Seins ſind derartige daß ſie naturgemäß nur
Perſonen durchführen können die nichts Anderes zu thun haben
als die ausſchließlich ihre ganze Thätigkeit dieſem Berufe widmen
Es iſt ja richtig daß die größten Entdeckungen im engen Kämmer
lein mit geringen Mitteln herbeigeführt ſind dies dürſte doch
aber nicht zur Konſequenz führen in den einzelnen Staaten ah
zuwarten ob unter Druck und Kummer ſolche Reſultate gezeitigt
werden Die Löſung naturwiſſenſchaftlicher Probleme kann nur
geleiſtet werden durch eine großartige Beſchaffung zahlloſer Einzel
heiten und das Zuſqmmenfaſſen dieſer Einzelheiten iſt eine Art
Jntnition über weiche ſich der Forſcher oft ſelbſt nachher kaum
Rechenſchaft zu geben weiß Es giebt e kaum noch eine
techniſche Formel die man anſtandstos beſtehen laſſen e

unſer Beſtreben muß boch dahin gehen in den Formeln möglichſt



aabſolnt unerreichbar wird

Sicherheit zu ſchaffen Es We d de der Jl gehe
gemäß um einen einheitlichen Jntereſſenkreis für das ganze Reich
nicht aber um einen Vortheil für Preußen Von den Glasunter
egraen hat doch auch zunächſt jetzt Jena den Vortheil und

ter wird dieſen Vortheil ein münchener Jnſtitnt haben Wir
können das Jnſtitnt mit gutem Gewiſſen an die Jntereſſen des

en hat das Reich doch bereits für ähnliche wiſſen
ſchaftlich ich nene die Unterſachungen über den Erd
magnetismus Mittel dewilligt Jch hoffe daß meine Aus
ſührungen die Beſorgniſſe des Herrn v Hertling gemildert haben
und daß ſie bei keinem dentſchen Forſcher mehr beſtehen werden

ch bitte Sie entweder den Regiernngsentwurf event den Antrag
ader anzunehmen

Abg Kalle nat lib Auf unſern Antrag iſt die Pauſchal
ſumme welche die Kommiſſion vorſchlägt in letzterer beſchloſſen
worden Es handelt ſich bei der Reichsanſtalt nicht um neue
ſondern um ſchon vorhandene Jnſtrumente deren Konſtruktion
vervollkommnet werden ſoll Es iſt auf die elektriſche Kraft hin
gewieſen worden Jch muß bemerken daß die elektriſche Kraſt
meſſung nur eines der vorliegenden Probleme iſt Die meiſten
Errungenſchaften der Neuzeit ſind Ergebniſſe eines zielbewußten
Forſchens im Sinne beſtimmt geſtellter Aufgaben Man macht
Sut keine planloſen Verſuche mehr wie die alten Alchymiſten
In den letzten 25 Jahren ſind derartige Entdeckungen zu Hunderten
gemacht worden Auf Hunderte von Millionen beziffern ſich die
infolge der auf unſern wiſſenſchaftlichen Anſtalten gemachten Er

und deren induſtrielle Verwerthung ins Land geſtrömten
Snummen ben nun ſolche Anſtalten ein ſo allgemeines Jnter
eſſe ſo iſt es auch billig daß die Allgemeinheit und zwar das

eich die Koſten trägt Jch bin daher für die Errichtung einer
Reichsanſtalt und für den Antrag Schrader

Der Antrag Hertling auf Zurückverweiſung des Kapitels an
die Budgetkommiſſion wird abgelehnt der Antrag Schrader

Banach erhält das Kapitel 13h folgende Faß
Danach er as Kapitel 13b folgende FaſſungPhyſikaliſch techniſche Reichsanſtalt

ichen und verniſchten Ansgaben 765,000 M
Der an das Kapitel anknüpfende Titel aus dem Extra

ordin arium wird nach dem Antrage Schrader in fölgender
Faſſung bewilligt

n Errichtung der Gebäude für die Phyſikatiſch techniſche
Reichsanſtalt und zur Ausſtattung der Dienſträume mit Möbeln

erſte Rate 250,000 M
Die Regierung hatte 480,000 M gefordert und die Kommiſſion

die Streichung der ganzen Summe beantragt
Bezüglich des zweiten einſchläglichen Titels wird folgender

Kommiſſionsantrag angenommen J
Für die erſte Ausrüſtung der Phyſikaliſchtechniſchen Reichs

anſtalt mit Jnſtrumenten einſchließlich der Koſten für die bau
lichen Einrichtungen der zweiten Abtheilung ſowie für ſonſtige
wiſſenſchaftliche Hilfsmittel erſte Rate 120,000 den Betrag
von 20,000 M abznſetzen mithin nur 100,000 M zu be
willigen
Der Reſt des Etats des Reichsamts des Jnnern wird

debattelos angenommen
Zur Berathung des Budgets des Auswärtigen Amtes iſt der

Staatsſekretär Graf Herbert v Bismarck am Bundesratbs
tiſche erſchienen

Bei der Berathung nimmt und zwar bei der Forderung von
25,000 M für das amſterdamer Generalkonſulat das Wort der
Kommiſſions Referent und bemerkt daß die Poſition von der
Kommiſſion anſtandslos bewilligt iſt daß aber hervorgehoben
wurde daß von Antwerpen aus ein ſchwunghafter über
ſeeiſcher Menſchenhandel getrieben werde dem die Regierung
mit geeigneten Mitteln entgegentreten möchte

Der Vertreter der Reichsregierung verſpricht eingehendere
Ermittelungen in dieſer Sache
Der Titel wird bewilligt
Bei den Gehältern für das Konſulat in St Petersburg

88,000 beſchwert ſich
Abg Dr Horwitz dfr darüber daß in Rußland das Prozeß

verfahren ein derartiges ſei daß wenn ein deutſcher Kaufmann
eine Forderung an einen ruſſiſchen Unterthan hat ja ſogar ein
voltſtreckbares Urtheil bereits erlangt hat der Vollſtreckbarkeit
die allergrößten Schwierigkeiten entgegentreten und dieſe nicht ſelten

Redner bringt einen ſpeziellen Fall
aus Warſchau zur Sprache in welchem der Kläger ſchon ſeit 4
Jahren alle möglichen Schritte gethan hat und ſelbſt eine Ver
mittetung des Auswärtigen Amtes vergeblich angerufen hat Es
erſcheine im Intereſſe unſerer Wechſelbeziehungen zu Rußland
auf dem Gebiete des Handels und der Jnduſtrie bei der Jntenſität

des Verkehrs zwiſchen beiden Ländern in dieſer Beziehung Wandel
zu ſchaffen geboten und er frage das Auswärtige Amt ob nicht
ein Vertrag beſteht kraft deſſen der ruſſiſche Kaſſationshof der
artige Appellationen mit der nöthigen Energie betreibt

Staatsſekretär im Auswärtigen Amt Graf Herbert v Bis
mavck Die Sachlage in Bezug auf die vom Abg Horwitz an
geregte Frage iſt die daß ein ſolcher Vertrag mit Rußland nicht
exiſtirt Ob wir einen ſolchen Vertrag abſchließen werden kann
ich heute nicht entſcheiden Jch will nur erwähnen daß unſerer
ſeits mit keiner auswärtigen Macht ein ſolcher Vertrag über die
Vvllſtreckbarkeit der Urtheile exiſtirt Was die ſpezielle vom Abg
Horwitz angeregte Frage über den warſchauer Fall betrifft ſo
könnte wohl wenn ſolche Unzuträglichkeiten wirklich vorgekommen
ſind eine diplomatiſche Einwirkung dagegen ſtattfinden aber nur
auf dem Wege frenndſchaſtlicher Vorſtellung
Der Titel wird bewilligt
Jn der Diskuſſion werden die Titel des Ordinariums für die

Beamtenbeſoldungen von 118,800 M in den Schutzgebieten
Kamerun Togo und den ſüdweſtafrikaniſchen Schutzgebieten mit

dem Titel aus dem Extraordinarium verbunden der einen Zu
uß von 85,000 M zu BVerwaltungsausgaben in den
chutzge bieten auswirft SDie Kommiſſion hat die Bewilligung der Summe und folgende

Reſolution beantragt
den Herrn Reichskanzler zu erſuchen zukünftig und zum erſten

male im Etat für das Etatsjahr 188889 die Einnahmen die
ſich in den Schutzgebieten ergeben erſichtlich zu machen

Abg Kayſer Sozialdemokr beantragt beiden Summen die
Bewilligung zu verſagen und ſührt zur Begründung folgendes
aus Jch war von Anfang an keineswegs ein Proteſterheber
gegen die Kolonialpolitik Man hat uns damals wer weiß
welche ſozialen Vortheile dadurch in Ausſicht geſtellt Man ver
langte damals eine faſt monarchiſtiſche Verehrung für die koloni
ſirenden Kaufleute Der Reichskanzler nannte ſie Fürſten
Jahre ſind darüber vergangen aber Erfolge hat man uns noch
nicht zeigen können Jch halte es daher für richtig nichts mehr
dafür zu kewilligen beſonders da wir ja im Ordinarium und
Extraordinarium für die Marine genug Mittel z B zur Züchti
gung der S bewilligen müſſen Die arme Bevölkerung hat
um ſo m Urſache zu der Kolonialpolitik beizutragen als ja
die betreffenden Unternehmer reiche Kaufleute Millionäre Fürſten

id die ihre Beamten auch ſelbſt beſolden können Ich bin
daher gegen die Uebernahme der Beamten durch das Reich Die
Unternehmungen ſind doch meiſt etwas abenteuerlich warum

wir jene Leute verſorgen Jch will nicht daß dieſe
amten auf das Reichsbudget kommen Darum bitte ich Sie

wenigſtens die Herren die ſonſt Gegner der Kolonialpolitik ſind
dem Zweiten Theil des Titels Jhre Genehmigung zu verſagen

Abg Dr Bamberger nimmt z dem Titel Beſoldungen
der Beamten in den Schutzgebieten das Wort und weiſtin längerer Ausführung darauf mm daß ſeine warnende Stimme

vor ver Kolsnialpolitik die ſelbſt von Mitgliedern ſeiner eigenen
rtei oft überhört worden jſt ſchon jetzt ſich als berechtigt
ausſtellt Aber wie die Verhältniſſe nun einmal liegen bei

T die afrikaniſchen Laudestheile müſſe das
langt werden von der

ſolche Ausgaben wie ſie e wieder ver
Fruchtloſigteit dieſer Beſtrebungen über

jeſt darauf aus einer Broſchüre ver

u perſönlichen ſach

ſchiedene Stellen ans dem erſten Jahresbericht des Lüderitz
landes jener Muſterkolonie für alle aſkikaniſchen Beſtrebungen
und ſucht hieraus die geringen Vortheile ſür Bewilligung der
aufgeſtellten Forderungen nachzuweiſen Nach einem engliſchen
Dogma ſind die ſchlechteſten Kolonien immer Bergwerkskolonien
Redner verlieſt unter Heiterkeit den Geſchäftsbericht der Angra
Pequena Geſellſchaft und zieht darans den Schluß daß die
Gegner der Kolonialpolitik keinen Grund haben ſich vor ſolchen

Muſterkolonien zu fürchten daß aber andererſeits das Reich
die Beamten die draußen ſeien und für die dies ſchon Strafe
genug ſei auch bezahlen müſſe weshalb er die Poſition trotz
alledem befürworte

Die obengenannten Titel werden gegen die Stimmen der
Sozialdemokraten bewilligt die von der Kommiſſion vor
geſchlagene Reſolution wird angenommen

Ein weiterer Antrag des Abg Kayfer liegt zu dem Titel
Zu geheimen Ausgaben 48,000ſtreichen will
Abg Frhr v Maltzahn Jn der Natur der Sache liegt es

daß über geheime Fonds die Regierung nicht verpflichtet ſſt
Auskunft zu ertheilen Anders ſei es mit DispoſitionsFonds
über deren Verwendungen jederzeit Auskunft gegeben wird

Der Titel wird angenommen
Bei der Poſition Zur Unterſtützung für deutſche

Schulen im Auslande 60,000 bittet
Abg Pr v Cuny nat lib um eine Erhöhung dieſer Summe

da der Betrag bei der Vermehrung dieſer Schulen namentlich
auf der Balkanhalbinſel lange nicht ausreiche

e Dr Windthorſt Wir haben für deutſche Schnlen ſo viel
zu zahlen daß kein Grund vorliegt auch noch den Schulbedürf
niſſen im Auslande entgegenzukommen Weiß der Redner be
ſonders bedürftige Schulen ſo möge er die angeben

Abg Dr Cuny nennt als beſonders bedürſtig die deutſche
Schule in Konſtantinopel

Direktor im Auswärtigen Amt Helbig giebt an daß die
Regierung den Beitrag für die genannte Schule von 12 000 auf
9000 M herabgeſetzt habe 3 die Schule eine Elementarſchule
ſei und man dieſey Beitrag für genügend erachte

Der Titel wird angenommen
Bei dem Unterſtützungsbeitrage von 150,009 M für

die Erforſchung Afrikas macht
Abg Dr Virchow der Regierung den Vorwurf daß ſie im

vorigen Jahre der verdienſtvollen Afrikaniſchen Geſellſchaft von
den auch damals bewilligten Summen gar nichts überwieſen habe
Wenn der Aſfrikaforſcher Flegel gebrochenen Herzens geſtorben
ſei ſo ſei das nicht zum wenigſten darauf zu ſchieben daß das
gern ihn im entſcheidenden Augenblicke verlaſſen

abe
Geh Legationsrath Dr Krauel Die Verwendung der Summe
iſt ſtets nach Anhörung und im Sinne der Afrikaniſchen Geſell
ſchaft erfolgt Hört rechts vorzugsweiſe zur Erforſchung Afrikas
Für Oſtafrika iſt kein Pfennig ausgegeben worden

Die Poſition wird an die Budget Kommiſſion verwieſen
und der Reſt dieſer Etats bewilligt

Nächſte Sitzung Montag 1 Uhr Tagesordnung Kommiſſions
berichte Petitionen Schluß 5 Uhr

vor der dieſe Summe

Wiſſenſchaft Kunſt Literatur
Wegen Erwerbung der Leopold v Ranke ſchen

Bibliothek ſind ſeitens der königlichen Bibliothek Verbandlungen
eingeleitet worden Der Bücherſchatz des Geſchichtsſchreibers
beſteht aus etwa 20,000 Bänden und enthält werthvolle Unica
weshalb zu Lebzeiten Ranke s ſeine Sammlung bei der Feuer
Verſicherung mit 100,000 Thalern angemeldet war Selbſtredend
wird dieſen Preis die königliche Bibliothek nicht zahlen wollen
und können weil ſie von den meiſten Werken die ſich im Ranke
ſchen Nachlaſſe vorfinden Exemplare in verſchiedenen Auflagen
bereits beſitzt

Die kürzlich erwähnte r afrikaniſchen Stromes
Uslle durch Dr Junker bis zum 22 Preitegrad iſt ein bedeuten
der Schritt vorwärts Bisher war der äußerſte im Weſten be
kannte Punkt am Uelle das von Bohndorff 1881 genau beſtimmte
Dorf Nbia 269 20 öſtl L Dr Junker hat alſo mehr als
4 Grad das heißt 500 neue Kilometer dieſes mächtigen Stromes
erforſcht

Die neueſte Photographie des Kaiſers aufgenommen
in ſeinem neunzigſten Lebensjahre ſchmückt jetzt die Schau
fenſter der berliner Kunſthandlungen Dieſelbe zeigt den
Monarchen im Profil im Generals Jnterimsrock das Haupt mit
der weißen Gardes duCorpsMütze bedeckt

Provinzial Nachrichten
Der Nachdruck unſerer Original Korreſpondenzen aus der Provinz c

iſt nur unter Angabe der Quelle geſtattet

O Zeitz 8 Jan Jn einer geſtern abend abgehaltenen
Wählerverſammlung welche von den Vorſtänden des konſer
vativen und des nationalliberalen Wahlvereins einberufen war
erſtattete der Abgeordnete Hr Landrath Barth Naumburg
Bericht über ſeine Thätigkeit im Landtage Hr Barth er
klärte u daß er mit der Aenderung der Maigeſetze wie mit
den Beſtrebungen des Antrages v Hammerſtein nicht einverſtanden
ſei Am 16 d wird im hieſigen Konzertverein Pablo
de Saraſate auftreten Auf der Strecke Gera Zeitz iſt
heute früh ein Eiſenbahnunfall vorgekommen Als der 9 Uhr
24 Min vorm hier fällige Perſonenzug Nr 153 den Bahnhof
Gera verließ entgleiſten mehrere Perſonenwagen dritter und
vierter Klaſſe von denen einer umſtürzte Glücklicherweiſe
wurde weder von den Fahrgäſten noch von den Fahrbeamten
jemand geſährlich verwundet der Unfall hat ſich wahrſcheinlich
beim Paſſiren der letzten Weiche ereignet Jn einem Stein
bruche bei Klein Pörtchen verunglückte am 4 d der aus
Dragsdorf gebürtige Steinhauer Friedrich beim Abräumen des
Geſteins In ſeine Wohnung gebracht verſtarb er nach wenigen

r hinterläßt ſeine Ehefrau mit fünf noch unerzogenen
indern

4 Ans der Provinz 9 Jan Seitens des Provinzial
Schulkollegiums zu Magdeburg ſind für die Kandidaten
des evangeliſchen Predigtamts die Termine zur Abhaltung der
ſechswöchentlichen Kurſe an den evangeliſchen Schullehrer
ſeminarien unſerer Provinz für dieſes Jahr wie folgt feſtgeſetzt
worden Die Seminare zu Eisleben und n eröffnen
die Kurſe am 6 Jan Halberſtadt Elſterwerda und Erfurt be

am Montag nach Quaſimodog Barby am 1 Montag
eißenſels am Montag im Auguſt Am Schluß ſteht

Delitzſch welches am 15 Okt beginnt
K Aus dem bitterfelder 9 Jan Die Ermitte

lungen über die im diesſeitigen Kreiſe ſeit 3 Jahren errichteten
vier Naturalverpflegungsſtationen zu Bitterfeld Düben
Gräfenhainchen und Zörbig haben zwar ergeben daß dieſe
Stationen ſegensreich gewirkt und eine Abnahme der Hausbettelei

haben dagegen hat ſich die Zahl der arbeitsſcheuen
agabonden nicht vermindert wie die Benutzung der Verpflegungs

ſtationen erweiſt Der Grund hierfür weg zum Theil in dem
Verhalten der Bevölkerung welche den Wanderern trotz der
Verpflegungsſtationen noch immer Geſchenke We und ſiehierburch u lohnenden Weitervagabondiren unter Benutzung

der Verpf Wer verlockt Der Herr Kreislandrath
ermahnt deshalb in einem an die Bewohner des Kreiſes ge
richteten Aufrufe an durchreiſende Bettler baares Geld oder
ſonſtige Gaben nicht mehr zu verabreichen weil ſeit Einrichtung
jener Stationen niemand mehr zu betteln brauche Gleichzeitig
macht er darguf aufmerkſam daß die Verpflegung auf den
Stationen von jetzt ab nur an ſolche Perſonen verabreicht werde
welche e bereit finden einen J r zu arbeiten

el

Einwohner der genannten vier Städte berechkigt derartig Per
pflegte zur Arbeit guch im Privathaushalt heranzuziehen

41 Schönebeck 9 Jan Die hieſige Straßenbahn Ge
ſeklſchaft hat Groß Salze verklagt die erſte Rate des Baar
uſchuſſes zur Bahn 1500 zu zahlen Die Stadtperordneten
aſelbſt verlangen aber von der Bahn die bündige Erklärung vor

der Zahlung daß ein ungusgeſetzter Betrieb ſtattfindet Die Ge

eingeſtellt und es führt denſelben jetzt ein Privatmann Der
Stadtverordnete Fabrikbeſitzer Ganzert legte ſein Mandat
nieder

O Könnern 8 Jan
ommunikationswege ihrer Bezirke mit Bäumen be
flanzt Welch großen Werth dieſelben in dieſem Winter ſchon
habt haben das hat ſich bei de ehe Schneegeſtöber gezeigt
Ue Wege waren verweht nur die Bäume gewährten ſicheren

Anhalt Wer ſich einmal im Schnee verirrt hat wird den Vor
theil eines ſolchen Anhaltes zu ſchätzen wiſſen auch bringendieſe Baumpflanzungen ja Geldnutzen Leider iſt über Banm
frevler viel zu klagen doch die Gerichte wenden gegen derartige
Burſchen eine wohlthätige Strenge der Geſetze an Der
hieſige nunmehr länger als 10 Jahre beſtehende Frauenverein
hatte wie der Vorſitzende im Anzeiger f St u L bekannt
giebt im vorigen Jahre eine Einnahme von 587,62 M und eine
Ausgabe von 549 63 M

K Erfurt 7 Jan Jn heutiger öffentlicher Stadt verord
neten Sitzung fand die feierliche Einführung der neu
gewählten Mitglieder ſtatt Außerdem wurden 8 wieder
gewählte neu durch Handſchlag verpflichtet Zum 1 Vorſitzenden
wurde wiederum der Geh Kommerzienrath Stürcke gewäblt
Jm erfurter Landkreis welcher bereits neun land wirthſchaftliche
Vereine umfaßt hat ſich jetzt und zwar in Mühlberg ein
neuer landwirthſchaftlicher Verein gebildet Seit Mitt
woch vor Weihnachten wird ein junger Mann welcher ſeit Jahren

in einer hieſigen Tabak und Cigarrenfabrik als Handlungsgehilfethätig war vermißt Man fürchtet daß er im Schnee zuſchaden

ekommen Am Mittwoch wurde in der Neuwerkſtraße ein
chulknabe von einem Schlitten üb erfahren und daber

ſchwer verletzt Geſtern mittag verlief ſich ein aus dem
Steigerwalde tretendes Reh in unſere Stadt ſchritt über die
Steigerſtraße und ſprang verfolgt von Hunden und mehreren
Leuten in die Dreienbrunnen Gärtnerei

K Torgan 7 Jan Einen jähen Tod fand geſtern abend
148 Uhr der Getreidehündler Helbig hier Derſelbe weilte in
der auf ſeinem Beſitzthum befindlichen r unter
hielt ſich mit anderen Gäſten Plötzlich hält er inmitten ſeiner
Rede inne fällt vom Stuhle und iſt todt Ein Herzſchlag hatte
ſeinem Leben ein Ende gros Jrn der geſtrigen neu
bildeten StadtverordnetenVerſammlung wurde der bis
herige Vorſteher Hr Dr med Steinkopff wieder als Stell
vertreter Hr Juſtizrath Herrmann gewählt Den kirch
lichen Nachrichten der hieſigen evangeliſchen Civilgemeinde zu
folge wurden im verfloſſenen Jahre 208 Kinder geboren
darunter 38 unehel Davon wurden bis jetzt 153 getauft 13
ſtarben vor der Taufe und 42 blieben ungetauft Außerdem
wurden noch 20 vorijährige 1 älteres und 1 auswärtig geborenes
Kind getauft Getraut wurden 64 Paare darunter 2 kon
feſſionell gemiſchte 2 auswärtige und 2 ältere Pagre Ver
ſtorben ſind 219 Perſonen Von den Erwachſenen ſind 78 mit
und 19 ohne Begleitung eines Geiſtlichen beerdigt worden Bei
14 Kindern wurde gleichfalls Begleitung verlangt Konfirmirt
wurden 190 Katechumenen An der hl Kommunion betheiligten
ſich 2324 Perſonen gegen 1930 im Vorjahre

D Aus dem Geiſelthale 7 Jan Geſtern waren die
Lehrer der neugegründeten Ephorie Mücheln und die meiſten
Lehrer des Geiſelthales im nahen Braunsdorf um ihrem Amts
genoſſen dem Lehrer Steinecke welcher am Sylveſterabend von
einem Gehirnſchlag getroffen worden und am ohne das Be

wußtſein wieder erlangt zu haben geſtorben war die letzte Ehre
zu erweiſen Die ganze Gemeinde olgte dem geſchätzten Erzieher
ihrer Jugend Die verſchneite Strecke der MerſeburgMüchelnerChauſſee bei Naundorf wurde von der Zuckerfabrik Körbisdorf

mit eiſernen Schneepflügen aufgeriſſen und fahrbar gemacht
Dadurch hat ſich die Fabriksleitung ein Verdienſt erworben denn
in den tiefen Schueelöchern der Straße welche ſeit dem 15 Dez
wo die Poſt eingezogen iſt nicht mehr von den Gemeinden ſchnee
frei gemacht zu werden braucht waren bereits mehrere Wagen
umgeſtürzt

Der RegierungsSekretär Wolny in Merſeburg z Z der
älteſte der dortigen RegierungsSekretäre iſt dem Merſ Korreſp
zufolge zum Kanzleirath ernannt

Am Domgymnaſium zu Merſeburg iſt für die drei
unteren Klaſſen der Schulgeldſatz vom 1 Jan an von 90 auf
100 M erhöht

o Sondershauſen 8 Jan Ueber unſerm Theater waltet
diesmal ein eigener Unſtern Das fürſtliche Hofmarſchallamt
veröffentlichte geſtern folgende Bekanntmachung Höchſtem Befehle
zufolge iſt das hieſige Theater wegen ungenügender Kontrakts
erfüllung ſeitens des Direktors geſtern geſchloſſen worden
v Helmsdorff Zur Erklärung dieſer etwas lakoniſchen Notiz
erfahren wir daß dieſe ungenügende Kontraktserfüllung die
künſtleriſchen Leiſtungen betrifft D der regierende Fürſt iſt
von den Kräften welche Direktor Hirſchfeld für die diesjährige
Spielzeit von Metz nach hier gebracht hat durchaus unbefriedigt
und fürchtet daß bei ſo wenig genügenden Leiſtungen dem Hoff
theater der Charakter eines wirklichen Kunſtinſtitutes nicht gewahrt
bleiben könne Höchſtderſelbe ſieht in der Schließung des Theaters
das einzige Mittel den bloßen Geſchäftsabſichten der Theater
leiter auf die aus der Hofkaſſe gezahlten Beihilfen nachdrücklichſt
ein Ende zu machen und für die Zukunft dauernd Wandel zum
Beſſern zu ſchaffen Jnfolge von Vorſtellungen aus der Bürger
ſchaft und ſeitens der betroffenen Künſtler hat der Fürſt indeß
heute genehmigt daß die Vorſtellungen bis auf weiteres unter

des Opernregiſſeurs Riek der Beſſerungen in Ausſicht
ſtellt fortgeſetzt werden Das Kontraktsverhältniß mit dem
Direktor iſt gelöſt

H Bernburg 8 Jan Heute nachmittag verunglückte
auf hieſigem Güterbahnhofe der Ktm Naumann von hier
Derſelbe ſprang von ſeinem beladenen Wagen herab und ſtürzte
vor die Räder des von den ſcheu gewordenen Pferden weiter
gezogenen Gefährtes ſodaß er überfahren und aufs ſchwerſte
verletzt wurde An ſeinem Aufkommen wird gezweifelt

Dem Rochlitz Wochenbl wird berichtet auch dem neu

ehörde die Beſtätigug verſagt worden

Vermiſchtes

Neapel beſuchte ſah er ſich im Palais Royal auch die Galerie
an die für die Standbilder aller Herrſcher beider Sicilien von
Roger dem Normannen bis auf unſere Zeit beſtimmt iſt Der
König war ſehr überraſcht nicht auch eine Statue des Königs
Joachim Murat zu finden der doch den Thron von Negpel von
1808 1814 n hatte und verfügte daß dieſer Fehler ver
beſſert werde Der Bildhauer Amendota bekam den r ein
ſolches Bildwerk zu meißeln Der Künſtler hat den unglücklichen
König in dem Momente dargeſtellt in dem er dem Exeklutions
Peloton das ihn zu erſchießen hatte mit der rechten Hand an
deutet was er damals vor dem Sterben ausſprach Soldaten
ſchonet das Geſicht und zielet auf das Herz Die e

nB Straßenfegen Holzzerkleinern neklopfen WegeplanirenSandtorren Eis und See beſeiligen und dergl uib ſeien die lebende der Familie Prinzeſſin Luiſe Murat jetzt Gräfin Rüspolthat ein Dankſchreiben an den König dte vol

ſellſchaft hatte nämlich Ende des vorigen Jahres den Betrieb

Verſchiedene Ortſchaften hatten die

Gemeindevorſtand von Taura ſei von der zuſtändigen

Als gnig Humbert während der Cholera Epidemie
a

nfo
befan
des
eine
vorli
griffe
wovo
hat
ebenf
Verle
aus

angel
im 3
gewo
um s
in gu

bereit
in N

n
der ſi
Leben

Ein
beide
müſſe
ſterbe

zuwel
einen
einer
n
atürliDe r

auh
jeden
und ke
dte

ei der
vergebl
r ab
ihren

e
ergeWeſt

obachte
wohl n
enthülke

Wdie u



t er

V

T

r

W a e

Die Kailerin Eugenie ließ am Sonntag 2 gochmiltag ſtadt Sydneys einem Dienſtmädchen Gewalt angethan halten
ein Konzert in der Villa de ka

bemerkte daß ſie ſeit nenn Jahren keine Muſik gehört habe
Spaniſche

leitet werden Während des Konzerts war ein heftiger SinrmLsgebrochen Die Wellen brachen ſich mit dumpfem Getöſe an

St ante zu Neapei Sergualten zu
welchem mehrere Mitglieder der Axiitokratie eingeloden wareſt
Die meiſten der An weilenden waren ſpamſcher Alkunft Die Koſſerin

Habaneras welche vom Tenor Anton vorgetragen
wurden müßten auf Wunſch der Kaiſerin mit der Guitarre de

wurden am 8 d 4 gehängt die beiden anderen aber zurück
gerrrur t

m d
Hanudels Verkehrs und BörſenNachrichten

Duisburg 8 Jan Die Generalverſammlung des Ryein Ruhr
Kanals Aktienvereln biſchloß die Abtretung des Kanals an eine
öffentliche Korporation gegen eine 5Sproz Rente des Aklienkapitals mit über
wältigender Mehrheit bei ſtatutengemäß zur Beſchlußfähigkeit erforderlicher

den Schutzmauern des Gartens Es blitzt und donnert änßerte
die e kann unmöglich beſchreiben welch eine Furcht
mich beim Sturm der Elemente ergreift
eines Erdbebens geboren gkle hatte eine paniſche Furcht ergriffen
meine Mutter war genöthigt in den Garten zu fliehen und dort

Anweeenheit von üter der Aktien
Wien 38 Jan Die Geſammidividende der Oeſterr Ungariſchen

ch wurde während Bank welche vorläuſig auf 38,20 fl normirt worden war iſt auf 38 fl 60 kr
alſo 16 kr weniger als im Vorjahre feſtgeſetzt worden

Brülſel 7 Jan Die Soceiété des mines de enivre du
erblickte i unter einem Banm zuerſt das Licht der Welt Das Var wurde vom Handelsgericht Nizza für fall ſt erkärt Das Geſellſchaftswar net eine Vorbedentung der Erſchütterungen in meinem epital beträgt 12 Mill Fres wovon 9 Mill eingezohlt ſind

Leden Gegen 6 Uhr abends entließ die Kaiſerin ihre Gäſte Die Kündigung der Sprengſtoff Konvention durch die Truſt
ſächlich deshalb ö ündetF Der SevernTunnel deſſen Vollendung wir bereits Company erfolgte hauptſächlich jalb um der neuen in Köln gegründeten

vor einiger Zeit mittheilten iſt jedenfalls eines der größten
TunnelBanwerke der
auf die an vom Gotthardtunnel übertroffen wird ſo läßt er
doch hinſichtlich der überwundenen Schwierigkeiten die bisherigen
derartigen Unternehmungen weit hinter ſich das geht auch ſchon
aus der 14jährigen Bauzeit hervor Der SevernTunnel iſt ſeit
einigen Tagen auch für den Perſonenverkehr eröffnet nachdem
man ſeit einigen Monaten probeweiſe Güterzüge durchgelaſſen
hatte doch fehlt noch das zweite Geleiſe und es benutzen daher
die Schnellzüge den bequemeren Weg noch nicht Der Tunnel
verbindet beide Ufer des ſehr tiefen Briſtol Meerbuſens in der
Nähe dieſer Stadt und hat eine Länge von 6838 m von denen
3620 unter dem Meeresgrund liegen Jn dieſer Beziehung ſteht
der Severn Tunnel einzig und allein da und die bisherigen
Tunnels unter Flüſſen halten keinen Vergleich mit ihm aus
Höchſtens könnte man ihm den MerſeyTunnel in Liverpool an
die Seite ſtellen Die außergewöhnliche Länge der Bauzeit rührt
r von dem Umſtande her daß auf der Felſendecke des

unnels ein ſehr tieſer bedeutenden Gezeiten unterworfener
Meeresarm ruht deſſen Waſſergewicht in Abſtänden von ſechs
Stunden um das Zwei bis Dreifache zunimmt Kein Wunder
daher wenn der Tunnel während des Baues viermal über
ſchwemmt wurde und zwar drangen ſolche Waſſermengen ein
bei dem letzten Einbruch 60,000 J in der Minute daß man

das Unternehmen beinahe aufgegeben hätte Schließlich überwand
man alle die Hinderniſſe und beugte dem weiteren Eindringen
des Waſſers dadurch vor daß man die Tunnelſohle um 42 m
tiefer legte ſodaß die Dicke der Felſendecke zwiſchen 13 und 31 m
ſchwankt Die Eröffnung des Perſonenverkehrs verzögerte ſich
infolge der Nothwendigkeit der Aufſtellung von Lüftungs
vorrichtungen welche in der Minute 240,000 Knubikfuß Luft anuf
ſaugen Die Perſonenzüge durchfahren den Tunnel in acht
Minuten Vorerſt werden täglich nur zehn Lokalzüge in jeder
Richtung abgelaſſen

Zu dem angeblichen Verbrechen in Witzleben bei
Cbarlottenvurg von dem wir in letzter Nr berichteten liegt
heute noch die Meldung vor daß auch die Frau inzwiſchen
eſtorben iſt ohne noch einmal zur Beſinnung gekommen zu ſeinSufolge des Umſtandes daß ſich im Ofen noch größere Kohlenreſte

befanden die Ofenklappe We und die Frau in der Nähedes Fenſters gelegen hat ſcheint die Annahme her daß
eine Erſtickung durch das dem Ofen entſtrömende Kohlenoxydgas
vorliegt Wahrſcheinlich iſt der Mann betäubt erwacht im Be
griffe geweſen die Thür zur Küche zu öffnen und dabei hingefallen
wovon die leichten Verletzungen herrühren dürften Die Frau
hat offenbar den Verſuch gemacht das Fenſter zu öffnen und iſt
ebenfalls von der Betäubung übermannt hingeſtürzt Die leichten
Verletzungen ſchließen jede andere Möglichkeit der Todesurſache
aus Was nun die in den Zimmern angetroffene Unordnung
angeht ſo wird dieſe leicht daraus erklärt daß die Perſonen rathlos
im Zimmer umhertappten und dabei Möbel und Geräthe um
geworfen und zertrümmert haben Die auf ſo unglückliche Weiſe
um s Leben gekommene Familie Lehmann lebte früher in Berlin
in guten Verhältniſſen

Erdſenkungen finden im engliſchen Salzdiſtrikt Cheſter
bereits ſeit längerer Zeit ſtatt Am 6 d wurde dem Lokalamt
in Norwich ein neuer Fall gemeldet es verſchwand eine Schmiede
von der Erdoberfläche und hinterließ nur einen Abgrund von
14 Fuß Tiefe und 18 Fuß Durchmeſſer wobei der Schmied
der ſich zur Zeit im Hauſe befand nur mit genauer Noth ſein
Leben rettete

Eine furchtbare Gräuelthat meldet man aus Meſſina
Ein Arbeiter tödtete dort mittels eines Meſſers ſeine Eltern
beide über 70 Jahre alt im Schlaſe um ſie nicht erhalten zu
müſſen Der Uebelthäter wurde von der Menge gelyncht und
ſterbend ins Spital gebracht

Die geographiſchen Kenntniſſe der Franzoſen
finden wieder einmal eine hübſche Jlluſtration Die France
meldet aus Berlin n Sibirien ſeien wieder heftige Schnee
ſtürme ausgebrochen Namentlich zwiſchen Hirſchberg und Breslau
ſei der Verkehr vollſtändig unterbrochen

Ein Schwindler Aus Paris wird geſchrieben Der
Baron de F iſt ein vollendeter Kavalier der in den Palais des
Faubourg St Honoré überall wohlgelitten iſt man flüſterte
zwar ſeit einiger Zeit hie und da von ſeinen ſinanziellen Ver
legenheiten indeſſen wurden die Verbreiter derartiger Gerüchte
da ſich für dieſelben nirgends ein greifbarer Anhaltspunkt bot
allſeitig als böswillige Verleumder a Auffällig war es
edoch daß dem galanten und ſchönen Baron gegenüber im Laufe
er letzten Monate ſich viele Damen die ihn vordem in ihre

wohlwollende Protektion genommen hatten von einer verachtungs
vollen Kälte zeigten die ſie durch nichts zu verhüllen ſuchten
Dieſe Thatſache wird mm durch einen Prozeß der ſich demnächſt
vor dem Seine Tribnnal abſpielen wird genügend aufgeklärt
Der ariſtokratiſche Herr hat nämlich wie oft wird ſich erſt im
Laufe der Unterſuchung berausſtellen eine neue Art von Gaunerei
T oder vielmehr die zeit und ſtandesgemäße Variation eines
bekannten true zur Anwendung gebracht die denſelben als
feinen Menſchenkenner zeigt Er wußte ſich vermöge ſeiner
äußeren Vorzüge und ſeiner Galanterie bei den einzelnen Damen
in Gunſt ſetzen Eines Tages nahm er dann im Téted t
mit einer ſchönen Ariſtolratin wie bhingeriſſen vor Bewunderun7 deren Hand um ſie an ſeine Lippen zu drücken Piöblich
flammt ſein Auge beim Anblicke eines beſonders ſchönen Steines
an der diamantengeſchmückten Hand der Dame auf Welch ein

euer Jch bin entzückt von der Reinheit dieſes Steines Ge
atten Sie mir Madame dieſes wunderbare Exemplar meinem
zuwelier einmal zu zeigen, ruſt er aus Es ſt nur um mir

einen gleichen zu beſtellen meine Gnädige Wie ſollte man
einer ſolchen Bitfe von einem Kavalier ausgeſprochen wider
ſtehen können der Ring wurde dem Bittenden üderlaſſen um
natürlich nie von ſeiner Beſitzerin wiedergeſehen zu werden

Der Baron rechnete ganz richtig daß die Damen wenn
auch in ſeinen Beziehungen zu ihnen keine Jntimität beſtand umjeden Standal zu vermeiden die Sache auf ſich beruhen laſſen
und keinesfalls eine gerichtliche Jntervention herbeiführen würden

ndeſſen tänſchte ihn dieſe ſeine Kalkulation vor einigen Tagen
ei der Gräfin M Dieſe nämlich nachdem ſie mehrfach

vergeblich die Wiedererſtattung eines auf die oben erwähnte Art
ihr abgenommenen ſehr werthvollen Ringes verlangt hatte ſetzte
r emahl von dem ihr geſpielten Streich in Kenntniß und

er ögerte ſelbſtverſtändlich nicht die Sache der Juſtiz zu
bergeben Dadurch ermutbigt gaben auch andere auf dieſe
ehe gerupfte Damen die Reſerve auf die ſie bis dahin be

bachten zu inüſſen glaubten Das gerichtliche Verfahren wirdd zahlreiche intereſſante Daails dieſer eigenartigen Affaire

Dynamitfabrik entgegenzutreten welche angeblich ihre Aufnahme in die Truſt
Company erſtrebte Die Truſt Company glaubt die neue Konkurrenz nieder

euzeit Wenn der Tunnel auch in Bezug drücken zu können weil ſle auf ſehr lange Zeit Glycerin Vorräthe nun 60 Proz
unter dem heutigen Preiſe erwarb

Jn Berlin hat ſich eine Aktien Gejellſchaft unter dem Namen Dampf
ſtraßen bahn Groß Lichterſelde Anhalter Bahnhof Seehof Teltow
mit 175,000 M Kapital gebildet

Der Ausweis über Abſatz und Einnahme der Anhaltiſchen Kohlen
werke im vierten Quartal 1886 konſtatirt einen erheblichen Ausfall gegenüber
demſelben Zeitranme 1885 Der Ausfall iſt hauptſächlich durch die Schnee
verwehungen welche die tagelange Einſtellung des Güterverkehrs auf den Eiſen
bahnen zur Folge hatten hervorgerufen Die Geſammteinnahme des Jahres
1885 beträgt 100,143 M mehr als die des vorhergegangenen Jahres

Die Berliner Maſchinenban Aktiengeſellſchaft vormalsSchwartzkopff welcher der Ban einer großen Zahl Torpedoboote von der
italieniſchen Regierung übertragen wurde wird zur Ausführung dieſes Auf
trages im Botaniſchen Garten zu Venedig eine Fabrik errichten Da die Stadt
großes Jntereſſe an dem Entſtehen dieſer ueuen Induſtrie hat wird ſie zum

aereh der Geſellſchaft und der Marine auf ihre Koſten ein Baſſin bauen
aſſen

Deutſche BoraxeJnduſtrie Wie die Chem Zig meldet ſind
eine arzt dentſcher Boräxfabriken zu einer Vereinigung für den Verkauf

des von ihnen hergeſtellten raffintrten Borax zuſammengetreten Verkauf und
Expedition des Fabrikats werden in hisheriger Weiſe von jeder der be
theiligten Firmen bewirkt an welche auch ſtets direkt Zahlung zu leiſten iſt
Dagegen geſchieht die Ausſtellnng der Fakiuren in Zukunft von der damit be
auftragten Centralſtelle Sthamer Noack Co in Hamburg

Zahlungs Einſtellungen
a22 27Namen Wohnort Amts S 57 s

J grisr S WFriedrich Bertram Kim Deſſau Deſſau 1 16 28 1
Simon Oppenheimer Co Frankf a M Frankf a M 1 15 1 31 1 3
Friedr Traub Cig Fabr Lahr Lahr 24 12 15 1 24 1 24 1
Sal Jkelheimer Handels Mülhauſen i Mülhauſen
mann Elſaß Elſaß 4 1 12 2 2 18 2K Wolff II Handelsmann Mommen

heim Oppenheim 1 29 1 42 2T Witteborg Kſm Paderborn Paderborn 1 2 2 22 2
Firma J Wolff Apolda Apolda 1 22 2 2 3ittwe W Bergmann geb

Heidkamp Wirthin Barmen Barmen 1 15 2 2 25 2
Guſtav Jahn Kfm Reetz Belzig 1 12 2 26 1 23 2H Lewin Kfm i Fa

Heymann Lewin Berlin Berlin 1 30 4 17 1 23 5
Bruno Steinmann Kktm Berlin Berlin 1 30 4 28 1 23 5A W Hartmann Kfm

Rachlaß Breslau Breslau 2 2 17 1 16 3
A A Meher Putgeſchäſt Burgſtädt Surgſtädt 1 28 1 2 2
Heinrich Cappenberg Kftm Hamm Hamm 41 22 2 21 1 2
F W Nommel Handelsgeſ Kottbus Kottbus 1 2 20 1 28 2
A Petersdorf Kaufm
Ehefrau Loitz Vottz 4 1 15 2 28 18 2Bachgard K Thomas Lüdenſcheid Lüdenſcheid 1 2 26 2 26 2

P F Ninow Kfm Nachl Nordhanſen Nordhauſen 1 20 2 27 1 3
Mendel Selka Kfm t Fa
Elias Brand s Witwe Poſen Poſen 2 23 2 2 3Hans Schröder Kſm Schleswig Schleswig 2 21 1 10 3

Chriſtian Begeré Kſm Wiesbaden Wiesbaden 1 22 3 31 1 31 1

Waagren und Produktenberichte
Jttcker

Magdeburger Börſe

7 Jan 8 JanGrannlated 24 25 24 50 M 24 25 24 50 M

Kryſtallzucker I SKryſtallzucker II 23 0 23 00 23 20
Kornzucker 96 20 00 20 35 20,10 20 35
Kornzucker 95 S 2 SForno Rend 88 19,10 12,36 19,10 19,36

Nachprod 83 92 o mdo Rend 75 16,00 37,00 16,00 17 00
Tendenz am 8 Jan Feſt

7 Jan 8 Janr Brodraffinade 26 00 M 26 00 M
ein Brodrafſinade 25 75 26 75 26,00
Brod Melis
Gem Raſſinade 24,25 25,26Gem Mells I 23 50

Tendenz am 8 Jan Ruhig
Magdeburger Börſe vom 8 Jan

Rohzucker J Produkt
Tranſito f a B Hamburg

Januar 11 15 bez G Brbr e r 11 35 bez 11 20 11 35 Br
br März bez 11 47 Br 11 40 G
ärz 11 57 bez 11 55 Br 11 02 GApril Mal 11 82 11 80 bez 11 82 Br 11 77 G
unt Jult 12 05 bez 12 02 12 07 Vr

guſt bez BrTendenz Ruhig
Die Aelteſten der Kaufmannſchaft

Braunſchwelg 7 Jan Gericht von Eberhd Mende Rohzucker
Während der letzten deiden Wochen konnte zufolge der mehrfachen feſertäglichen
Unterbrechungen ein regelmäßiges Geſchäft nicht aufkommen und blied die
Haltung des Marktes großentheils unbeſtiinmt und matt Erſt ſeit den letzten

23 50 7

paar Tagen nahm ſich der Geſchäftsverkehr in etwas lebhafterer Weiſe wieder
anf ſowohl für Exportzucker wie auch vorzugsweiſe ſür Raſſinerieſorten ſtellte
ſich eine zunehmende Kaufluſt ein und da die Offerten nur einen mäßigen

mfang zeigten ſo leßen ſich neuerdings durchweg 10 20 Pf per Ctr beſſere
Preiſe erzielen Die Umſätze der leßten 14 Tage helauſen ſich zuſammen auf
rund 100,000 Cir Für vaffinirten Zucker entwickelte ſich im Laufe
der gegenwärtigen Woche und beſonders in den letzten Tagen ein ziemlich reger
Verkehr bei im ganzen wenig veränderten Preiſe Es notiren heute

Raffinirter Zucker Rohzucer Polariſationen nach
Raffinade M 26,50 excl F Dr Frühling Dr Schulz hierMelis I 26,25 Kryſiall gucer J M 23,80 22,80 tnel
Melis II 26,00 Z 2 r J 72S2 27gem Raffin J 29,00 26,50 incl S Kornzucker 96 20,30 20 10 exel
gem Melis 4 25,0924 v 882 R 19,35 19,10Würfelraffin I 28,70 28,25 K Nachpr 93 89

II v 75 R 17,00 16,00Rübenmelaſſe 43 Be 81,5 Brix effettiv und ſpätere Lieferung excl Tonne
zur Entzuckerung 4,55 4,00 Mark und für Brennereien Mark Die
Preiſe verſtehen ſich pr 50 kg

Paris 8 Jan Telegr Rohzucker 882 ſeſt
Wekßer Zucker träge r 3
34,10 pr März Jun 34,80 pr MaiAug

London 8 Jon Telegr Havannazucker Nr 12 123 nom Rüden
Rohzucker 11 feſt Centrifugal Cuba 13

Antwerpen 2 Jan Telegr Rübenzucker Sofort 27,25 Fres
d cr 27,75 hl Frcs Nov Dez 28,75 Fres Jan März 29 ,09

T d eNew York 8 Jan Telegr Fair refintug Muscovades 32 D
Kaffer

Hamdurg 8 Jau Telegr Kaſſee ſeſt Umſaß 00 Sack
Havre 8 Jau Vorm v n Min Telegramm von Pelmann

Co Kaffee ſchüeßt nit 5 bis Poinis Baiſſeier werthet der Jannar Känſer Rio Sanios B a
cettes für geſtern,

un ne

ſt loco à 29 50100 u Jau 33,80 pr Febr

X VPierkache Hinrichtung Von den 6 jungen Leuten
die unlänaſt zum Tode verurtheilt wurden weil ſie in einer Vor Hee Good averoge Sonios der

Jan 8060 pr Febr 80,25 pr März 80,40 pr April 80 75 pr Mat 81,00
pr Jnni 81 26 br Juli 80 Feſt

Harce 9 Jan Vorm 8 Khr 830 Min Tekegramm von Pei mann
Ziegler K Co Kaffee NewYork ſchließt mil 15 Points Hanſſe Rio

0 Santos B Recettes ür gehern Hier werthet der Januar

Newehyork 8 Jan Tekegr Falr Rio 16
PetrolenmBerlin 83 Jan Amtl Feſiſt Raffintrtes Standard white per 100kg m Faß in Poſten v 100 Ctr Term matter Gek 100 Citr Kündigung

pr 22,2 Loco 23 2 Durchſchuitispr per dieſen Mon 23 00 bis
per Vez e Jan dis per Jan Febr 42,8 bez per r
dis per März April bis bez per April Mai bis

Sre tin 8 Jan Telegr Petroleum loco verſtenert Ufance 1
Tara 11,35 M

8 Jan Telegr Schlußbericht Standard white locos ben wig
I in gv g2 mburg 8 Jan Telegr Behanptet Standard wile loco 70

Br 6,60 Gd pr Jan 6,60 Gd pr Ang Dez 6,75 GdAntwerpen 8 Jan Teſegr Schinßbericht Raffintrt Tupe weiß
loco 17 bez 17 Br r Februar 16 dez 16 Br pr März 16
bez 16 Br pr April 17 16 Br RuhlgNew York 8 Jan Telegr Rafſinirtes Petroleum 702 Abel Teſt
im RewHört 627 Gd do do m Philadelphia 65, Gd robes Petroleum
in NewYork 6, do Vipe line Certificates D 71 T

Svpiritus
Berlin B Jan Amll Feſtſt Spirttus pr 100 Bit à 100 Proz

10,000 Proz Termine feſt Gekündigt 40 000 L Aündigungspr 37 5
dez Durchſchnittspr 0 M loco ohne Faß 37 37 2 per dieſen Mon
37 4 bis 37,5 per Jan Febr 37,4 bis 37 5 bis 37 5 bez per Febr März

dez pr März April bis bis bez per April Pat 38 7 bis
38,6 dis 38,6 dez pr MaiJuni 39 0 bis 39 dis 38,7 bez pr JuniJult
39 8 bis 39,7 dis 39 7 pr Juli Auguſt 40 3 bis 40,4 bis 40 1 bez per Aug
Sept 40 8 bis 40 9 bis 40 7 bezahit Spirttns ver 100 Lit à 100 Proz

e Proz loco ohne Faß 37,4 bis 37,3 bis 37 1 bez ab Speicher
e ezMagdeburg 8 Jan Kartoffelſpiritns für 10,000 Liter Proz loco

ohne Faß 37,20 37,50 Die Aelteſten der Kanſmannſchaft
Magdevurg 8 Jan Hermann Walther Wochenbericht

ziemlſch unbeledt und veſchränkte ſich tn der Hauptſache auf Arnahnte der jeßt
ziemlich reichlichen Tageszufuhren Angebote von außerhalb konnten Uüur mit

nzat in den tzien Tagen der Woche als die Haltung kes berliner Marktes
feſter wurde eiwas Nachfrage nach ſpäteren Sichten von außerhats zu Tage
welche wenn ſie auch der niedrigen Gebote wegen nicht immer zu Abſchtüßen
führie doch als ein erfreuliches Zeichen daſür anzuſeben iſt daß man die Preiſe
jetzt für billig genug zum Einkauf betrachtet Kartoffelſpiritus da
ſeiend ohne Faß wurde amtlich von 32 10 87 50 M notirt vom Speicher
unter freier Vorhaltung der Gebinde wurden 50 75 M mehr bezahit doch
iſt nur wenig umgeſetzt worden

Leſpzig 8 Jan Per 10,000 Lit Proz ohne Faß loco 27,50 Gd

Etwas beſſer vPoſen 8 Jan Telegr Loco ohne Faß 35,20 pr Jau 35,20
Feoole 35,40 pr April Mai 36,70 pr Juni BVek 10900 L

auptet
Breslanu L Fan e Pr 100 Lit 300 Proz pr Jan35,30 pr April Mai 26,70 pr Mal Junt zHamburg 8 Jan Telegr Feſt pr Jan 23 Brpr April Mot 252 GBr pr MaiJuni 252 Br pr Jnli Aug 26 Br
Stettin 8 Jan Telegr Behauptet loco 26,30 pr Jan 36,50

pr April Mat 37,90 pr JuniJult 39,00
Paris 8 Jan Telegr Feſt

Oelſaaten Oele Fettwaaren
Berlin 8 Jan Amtl Feſtſt Oelſaaten pr 100 kg Gekünd

Ctr Winterraps M Sommerraps Winterrübſen MSommerrüblen M Rüböl pr 109 kg mit Faß Termine ſtill
Gekündigt 00 Centner Kündigungspreis M Loco mit Faß M
ohne Faß 44 2 Durchſchnittspr per dieſen Monat 45 9 dis

per Dez Jan bis ver Nov Dez bis berOkt Nov Jan Februar bez per ApriiMat 46,5 bis 46
per MaiJuni 46 bis 46,6 Leinöl ver 100 kg loco Aeier
ung

Leipzig 8 Jan Rüböl per 100 Kg netto loco fl 45,75 dez
46 00 Br gefrorenes 45 50 Br Ruhig Raps per 1000 Kg netto ioco
o Wagre b bez feuchte Napskuchen 11 50 bis 12 bez
u BrStettin L Jan Telegr Rüböl ruhig pr Janpr April Mat 45 50 M

Köln 8 Jan Telegr Rüböl loco 24,80 r Nobpr Okt n r pr Ma 40

Breslan s Jan Telegr Rüböl pr Jan 46,00 M rApril Mal 46,60 M
Hamburg 8 Jan Telegr Ruüböt ſeſt loco 43
Parits 8 Jan Telegr Rüböl ruhig vr Jan 56 00 pr Febr

56 60 pr März Junt 56 25 pr Mai Aug 55,75
New York 8 Jan Telegr Schmalz Wilcox 25 do Fakrx

banks 7,16 do Rohe Brorhers 7,36
Hülſenfrachte

Berlin 7 Jan Diarktpr nach Ermittl d kgl Pol Präſ Erden
n Wochen 20 36 Spelſebohnen welße 20 40 Linſer

pr Jan 40,50 pr Febr 40,75

Berlin 8 Jan Amtl Feſtk Mals per 1000 kg Loco dehauptet
Termine Gelündigt 000 Ctr Kündigungspr 113 0 M Loco 104
116 M nach Qualität abgel Kündigungsſcheine Durchſchnittspr

M per dieſen Monat 113 0 bis uominell prOlt Nov pr Jan Febr 113,00 per April Mai 112 5 bis
M Türkiſcher M dez Amerikaniſcher M bez ErbſenS ort Kochwaare 150,0 200,0 Futterwaare 145 132 M nach

ualität
Leipzig 8 Jan Mais pr 1000 kg netto loco M bez anieri

kaniſcher 110 dis 120 M bez Donau 119 bis 120 M bez rumäniſcher 120
bis 130 bez alter 220 bis 130 bez

Wien B Jan Telegr Mals pr Mai Junt 6,47 Gd 6,49 BrJuliAug 6,57 Gd 6,59 Br 2 t
Pelt 8 Jan Telegr Mats pr 1887 6,16 Gd ö,13 Br

Kohlraps pr Aug Sept 11 à 11,
London 7 Jan Telegr Mais ruhig jtetig Bohnen u Erbſen
Liverpool 7 Jan Telegr Mais d höher
New York 8 Jan Telegr Mais New 48 C pro Bufhel

Medi
Berliün V Jau Amtl Feſtſt Roggenmehl Nr o u 1 pr 109 kg

uaverſteuert incl Sack Faſt geſchäftsl Gek 000 Ceniner Kündigungspreis
17 90 Durchſchnittspr pr dieſen Monat 27 90 bis 17 65 dez
pr Jan Febr 17 30 bez pr April Mat 18 25 dis 18 10 bez pr Mai Junt
18 25 bis I 30 bez Juni Juli bez

Berlin 8 Jan Wetzenmehl Nr 00 28,59 22,00 r O 21,7
19,75 Roggenmehl Nr 0 und 1 18,600 16,75 bez do feine Marken
Nr 0 und 1 19 25 18 00 bez per 100 kg brutto incl Sack Roggen
mehl Rr 0 15 M höher als Nr 0 und 1t FlNigere Marken begehrt Feine Marken über Notiz bez Fremde Marken
offerirt

Paris 8 Jan Telegr Mehl 12 Marques bet auptet pr Jan63,00 pr Fedr 53,40 pr e 54 60 pr MalAug 55,60 t
London 7 Jan Telegr Mehl feſt aber ruhig Stadim ir
Liverpool 7 Jan Telegr Mehl ſeſt
Rew Vork 8 Telegr Mehl J D 40 C im Faß 100 Pf

Kartoßfein
Berlin 7 Jan Marktpr nach Ermittl des tgl z RräKartofſeln 3,509 5,75 M vr 100 kg a So e m
Nordhanſen 8 Jan Kartoffeln 4,00 4,50 M pr 100 g

Stroh Heu
Berlln 7 Jan Warkipr nach Ermtttl d kgl Bolt nſtroh 6,00 6,50 t veu 5,00 7 30 M al Boltz Bra Richi
Nordhaunſen g Stroh 4,00 5ver Jan roh 50 M Heu 5,00 bis 5,50

De D

Viehmärkte
Berlin 7 Jan Städtiſcher Central Vlehhof AmmBericht der Direktion Am heutigen keinen Freitagsmarkt üaiden zem ver

kauf 125 Rinder 909 Schweine darunter 61 ungariſche Landſchweine
745 Kälber und 495 Hammel Der Rindermarkt wurde dis auf wem
Stücke glatt r Auch Schweine wurden leicht zu gehobenen Preiſen
ausvertauft Ia fehlte Man zahlte für IIa und IIIs 80 M ungariſche
Landſchweine 40 M pro Pfund dei 20 Proz Tara Kälver waren giatt zu
etwas z Preiſen verkäuſtich Ia 17 57 beſte Poſten auch darüber
IIa 32 45 Pf pro Pfund Fleiſchgewicht Hamm el bdlieden ohne Umſap

Telegraphiſche Schiffsnachrichten
Hamburg 6 Jan Der Poſtdampfer Moravig der Hamb AmFache iſt von NewYork kommend heute nachmittag auf der Krre ein

Londoenu 6 Jan Der Union Dampfer Spartan nHeimreiſe geſtern in Piymouth en v anf der
e Voudon 2 Jan Der Caſtle Dampfer Roslin Caſtle hat amavre 8 Jan Vorm 10 Uhr 30 Min Tei m von Petmann Mgiegier Co ad T ittwoch von Captown die Heimreiſe angetreten und der Anton Dampfer

Dr pr Trojan iſt am Mittwoch anf der Knsreile in Capetown angelommen

Auch in der verfloſſenen Woche war der Spiritus Markt hier am Platze

weſentlichen Zugeſtändniſſen ſeitens der Eigener untergebracht werden Dagegen



r

Dienstag den 11 d Mts 11 uhr Vorm

abzuhaltenden Auretüon
in den 3 Schwänen Ranniſcheſtraße
kommen zur VerſteigerungPianino verſchiedene Kleidungsſtücke 1 faſt

ueuer Winterüberzieher Pelze große Hünge
lampen u dgl m T Ovmis Ha

gerichtl vereid Taxator
n a

Director Karl Weiss Erfurt
Nöhere Fortbüäuugs und Frauen Industrie Sehule

e2 Wenn wölner Dombau Tooſe
à 3 Ziehung 13 15 ar eanvtgewinn 75000 Mk baar
Ulmeru Marienburger Looſe à
10 Stück auch gemiſcht 29 alle
I 3 Looſe und Liſten franco 9 h

J A Zimmermann Andernach a Rh

BPandwurm
mit Kopf

I wird ſicherund gefahrlos durch
das vorzüglich wirkende voll

ſtändig geſchmackloſe Genfer a
I Bandwurmmittel entfernt

mFöcnter Bildungs Institut

Aliseitige praktische Aus bildung eonfirmirter Töchter
für Haus und Leben

Vorzügliche Pension Prospecte wie oben
Beginn des neuen Schuljahres Ostern

4Geschatfts Verlegung
Mit Gegenwärtigem zeige ich ergebenſt an daß ich meine

Kölner Domban Lotterie her Schlamm Filker Prehtuch Sücke und Planen Fabrik
30000 15000 Mk u ſ wLooſe zu obigen Lotterien empfehlen urſew

Carton 3 mit Schutzmarke
und Gebrauchsanwerſung Zu
beziehen durch die Apotheken

er venleidende
mit Decken Gelchäft

J BRaric o Gr
175 Kgl Preuss Klassen Lotterie

Haupt m r 21 Januar bis 7 Februar 1887
rsterHaupttreffer O O00 FIavk

65 000 Gewinne mit 22 157 180 Mark
Ganze Loose 200 Mk Halbe 100 Mk Viertel 50 Mk Achtel 25 MkAntheile i 40 i 20 MK i 10 Mi 5 i ME mit amtl
Listen franco Kölner VUImer

0 Mk L 1 Mk Porto und Liste 30 Pf empfiehlt

Tee

Telegramm Aäresse Fuhsebank Berlin Reichsbank Giro Conto

e J e

nach meinem neuerworbenen GrundſtückSteinſtr 14 a ſGmigstrasse 30
J Ladengeſ

reelle Bedienung daſſelbe in jeder Weiſe zu rechtfertigen ich r ber maMarienb Loose 3 Mark Halle a/S den 7 Januar 1887 milch nur bei Zuſatz voni L 4,7
Bank v Lotteri iedrieA Funse an r Bern arten

finden unentgeltlich Kurz
in nächſter Nähe des Bahnhofes eilungverlegt habe Adreſſen unter B r 52861 anZugleich verbinde ich die ergebene Anzeige daß ich daſelbſt kein offenes Rudolf Mosse Brüderſtraße 6Haſt habe ſondern der Verkauf in meinen Geſchäftsräumen ſtattfindet

De dJedes Kind
Mit meinem herzlichſten Dank für das mir bisher in ſo reichem Maße

ferner gut erhalten zu wollen und werde ſtets beſtrebt ſein durch ſtreng ber on irrſt
entgegengebrachte Vertrauen verbinde zugleich die Bitte mir daſſelbe auch

Hochachtungsvoll

W Lehmann früher Pfaffenberg
Gesohäſts Bröfinung,

Timpe s Kindernahrung
wirklich gut ernährt bekommt

feſte leiſch ſtarke Knochen
und läuft früh

e cent19 nung am 8 e5 e

der Rauptpfarrkärehe St Peter in Cöln
2500 Gewinne

5660 Alk 3 2 1000 Mk ete ete
Cölner St Peters Loose à 1 H

Kenntl Verkaufsstellen sowie zu beziehen durche Banke A FPubhso Gesechäft
Friedrichstrasse 79 im Faberhause

und Se woedel Simon Kichard Schrocdeh r
e S e e e e c ree

S ergebenſt an daß wir Gr Steinſtraße 42 ein

Lotterie für die mussere Wiederherstellung

darunter Hauptgewinne Werth 25 000 Ak 10 000 Mk n
S von hier und Umgegend zur gefl Nachricht daß ich mit heutigem Tage das S e S

11 Loose für 10 MK Porto u Liste 20 w
sind so lange Vorrath reicht zu haben in allen durch Plakatehg

Restaurant z Feldsohlössohenlin der Kuhgaſſe übernommen habe 2 Vereinszimmer ff Lagerbier Zahnsehmerz
M hus der renommirten Brauerei der Herren Gebr Schulze 2 franzöſiſche hebt sofort

Berlin W
in

alle a/S
ee

Packete à 80 u 150 Pf Hirſch
Löwen und Engel Apotheke
Helmbold Co J Büdefeld I Waltsgott Löbejün
L Birkhold Cönnern Th
Müller Delitzſch Reinh
Müller Zörbig B Kotzsch

Dürrenberg Apotheke Mer
ſeburg Hof und Stadtapoth
O Leberl Eisleben Rich
Wöldicke Alsleben Apotheke

Einem hieſigen und auswärtigen geehrten Publikum zeigen hierdurch

W oll und Posamenten Geschäft
leröffnet haben Bitten um geneigte Berückſichtigung

Geseha w OeBRBe
Reſtaurations Uebernahme
Allen meinen Freunden und Bekannten ſowie dem verehrten Publikum

C Stephan s CocaweinBillards Um geneigten Zuſpruch höflichſt bittend zeichnet
Originalfiaschen mit Schutzmarke

à 1 u 2 BI
Hochachtend War et

J o in den Apotheken 1Rechler Möbel Ausverkauf za Faſcn zud dec
Heolzdorfer Malzbier Brauerei Berlin

Haupt Depöt für Provinz Sachſen Anhalt und Thüringen
ei F A Bünckel Wallhaufen Helmebei F A ein ſtarkes M 13 et Br iW an ne ehe Scene Rahtiſchetem Zuſatz von Wachholder iſt kein nniverfelles Heilbier woht abe

beſeitigt es dort wo nicht nach ärztlichem Urtheil Unheilbarkeit vorliegt bei
Genuß von 1 Flaſche täglich nach Verbrauch von 20 Flaſchen Bleichſurht
WMagenbeſchwerden Vlaſen und Nierenleiden dient als vorzüglichſtes
Stärkungsmittel für Reronvalescenten und Wöchnerinnen und ver
hindert alle bei Frauen und Mädchen vorkommenden Beſchwerden

Aerztlich autoritativ empfohlen Wirkung abſolut ſicher
Flaſche 50 incl Glas

Vorräthig bei Helmbold Co I Waltsgott
Preis der

Große Ulrichſtraße 37 e r zuWegen gänzlicher Aufgabe meines Möbelgeſchäfts verkaufe orzügliches und billiges Hausmitter

am See e ken h s Pr Davidfeiler und Sophaſpiegel Conliſſfentiſche ophas Auszug und eKomoden Kleiderſchränke Vertikos Bettftellen Berlin Dr H Müller pr Arzt
W Zwick sMatratzen Sophabezüge u i zu m unter dem Koſtenpreiſe

vscher Patent Ooppelglan Stärke
enthält feinſtes weißes Wachs wirktße Ulrichſtraße 37 Hof Seitengebäude

e e S vortheilhaft auf die Wäſche und iſt zuma Glanzbügeln unübertreſſlichSee
Zu beziehen bei

H A ScheidelwitzNebert FIärker
M Waltsgott

r

rera e

F von Protha dcho Orig Jamengerste

Die in der Gerſtenausſtellung des Magdeburgiſchen Vereins für Land
wirthſchaft am 22 Oktober er als beſtes Saatgut anerkannte T von Trotha
ſche Gerſte offerirt das unterzeichnete Wirthſchaftsamt mit

Mk 15 per 1 Ctr ab Gänſefurt
560 exel Sack560

T von Trotha ſches Wirthſchaſtsammt
Gänſefurth bei SHecklingen i Anha

n dem Bericht über vorerwähnte Gerſtenausſtellung ſpricht Herr Pro
feſſor Märcker aus es ſei zweifellos daß das von Trotha ſche Sagtgn
bei den Gerſtenbauverſuchen in diefem Jahre den Sieg davon getragen habe

Gebr Keller hierſelbſt
uedes Kühnerauge Horn

haut und Warze wird in
kürzester Zeit durch blosses Ueber
pinseln mit dem rühmlichst

T bekannten allein echtenHBRadiauersehenühneraugen
mittel sicher und schmerzlios

S

e bereitet aus denW M P J Salzen d Quellena Ah e herd s No 3 und No 18
in Bad Soden unter Kontrolle des königl Sanitätsraths Herrn Dr

A Sköltzing Dieſelben ſind mit großem Nutzen anwendbar bei allen
C roniſchen Catarrhen des Rachens des Kehlkopfs und der Lungen

ſie wirken in hobem Grade ſchleimlöſend erleichtern hierdurch den oft ſo
qual und führen Heilung herbei Aeußerſt wohlthätigvollen Husten iſt ihr Einfluß bei den verſchiedenen Catarrhen

Schutzm Tuberkuloſer bei wroniſchen Catarrhen des Ragens und des
Darms die von Verſtopfung begleitet ſind bei habitueller Leibesverſtopfung
Hämorrhoiden leichten Leberaunſchwellnngen und ähnlichen Unterleibsſtörungen
die ein auflöſendes u mild abführendes Verfahren erfordern Sind ſolche Affectionen
mit Lungen Catarrhen verbunden ſo iſt die Wirkung der Paftillen eine beſondersvorzügihe Preis pro Schachtel 85 Pfg GeneralDepot Ph Herm Fay Frankfurt a M

zur Verbesserung von C
Suppen Sancen Gemiüsen

cond Fleisch Boulllen
zur sofortigen Herstellung einer nahrhaſten
vorzüglichen Fleischbrühe ohne jeden

t weiteren Zusatzwoblschmeckendstes n IeichtestFle seh Pepton assimirbares Valrungs u

e StärKungsmittel für Magenkaranke Schwache und
m Reconvalescentenr an verlange nur echte Kemmoerioh sene Fleisch Präparate

Engros Lager bei den Correspondenten der Compagnie Kemmorich
Brückner Lampe Co Berlin Neue Grün Str 11

ar r Peukoo beseitigt Carton 60 Pf 2 Rad10 J J I 10 Ilauer s r en uprachtvollem Tannenwaldgeruch zur ReiS o x a EDAl LIE u EARE DIPLOME I nigung der Zimmerluft Flasche 1,25

t e S Zerstäauber 1,25 M 3 Radlauer sAen eher Jopk h echte Spitzwegerichbonbonsu P deu Räuuene zug gegen Husten und Heiserkeit3 neneu Iauers verbesserte Samdämmane a blauer Jarbe ägr delkleie zur Conservirung T
Lievig s Fleiseh Extract dient zur sofortigen Herstellung einer Versehöneruns des Tein
vortreftüchen Kraftsuppe sowie zur Verbesserung und Würze aller Suppen echt nur in Blechdosen à 50

I Sancen Gemüse und Fleischspeisen und dietet richtig angewandt neben I nd 75 Pf s5ämmtkich aus Radk
I ausserordentlicher Bequemlichkeit das Mittel en grosser S lauer s Rother 4potheke Prä
I Ersparniss im Haushalte Vorzügliches Starkcangsmittei für Schwache I mniirt mit 4 Zord Medainien

und Kranke DDepöt in Halle in der LöwemEngel und Adler Apotheke Apotheker
Zu haben in den Colonial Delicatesswaaren und Drogen Geschàaften Kolbe eovie in allen Droguerien

gpothelan et hu Giftfreics
Friſch Zander 50 fr Schellfiſch 15 grüne Heringe 8 per Pfd radikalen Vertilgung von Ratten undMicgengertblckimse große Walkiſte 14 Pfd ſchwer 50 Mäuſen empfiehlt
Ia Kieler Sprotten ca 5 PfundKiſte 1 2 Kiſten Poſtcolli 1,90 A Kolbe s Apotheke z deutſchen Kaiſer

Ia Holländer Rauchheringe geräuch Vollheringe 100 Stück 5Ia Ruſſiſcher Caviar Jmport großartige Wagre pr Pfd 3,30 Gegen Ratten Mäuse I alle
Ia Oſtſee Bratheringe große Walfäſſer ca 22 Pfd ſchwer 3,30 S u 2Ia Gelée Aal in ca 8 Pfd Büchſen 5,50 ſchädlichen Thiere wird ſichere

Ia Ruſſ KronSardinen ca 8 Pfb Fäſſer 1,40 Hilfe zeit auch können vaſ
Ia echte Chriſt Anchovis Dizd Pfd Gläſer à 35 nur wirIa feinſte Sardines à Vhulle DBd Büchſen à 45 og giftfreien zugeſandt werden

Ia Holländer Vollheringe pr Tonne ca 850 Stück 27 eller Chemiker
Ia Valenecia Apfelſinen ſchönſte Frucht 714 pr Kiſte 20 5 Bärgaſſe 4

ſowie alle Sorten Fiſche in friſcheſter beſter Waare verſendet die

Germanische Gross andluMagdeburg Preiteweg 24 Bonecko uhren frei Haus

Als anerkannt rig Maſt und Milchfutter offerixen wir

beftes friſches ocs en
mit 18 bis 209 Protein und 7 bis 80 Fett

beſtes friſches Palmkkernmmmehl
mit 16 bis 180 Protein und 3 bis 50 FettUeber Preis und Verwendung dieſer Futtermittel ſowie über Eiſenbahn 1 vorzügl

Die Eiſenbahnfrachten ſtehen wegenfrachten geben wir auf Wunſch gern nähere Auskunft
für 200 Centner ſind die billigſten

Berlin Linienſtraße 81 Kengert Co Oelfabrik

1 romplette Raßſtein Preſſe Zeitz Feſt Gänſe pro Pfund 55
mit doppeltem Walzwerk Maiſchappargat allem Zubehör und vielen Fette Enten pro Pfund 60
neuen Reſervetheilen nur drei Jahre im Betriebe geweſen Fette Puter pro Pfund 70

1 completter Satz Pumpen 15
1 Dampfkeſſel mit Armatur und Garnitur 5 Atm caſſexhaltnungésdampfmaſchine 80 Pferdekr Süssbutter

änzlicher Vetriebeinſtellung auf der Albertgrub el Pfd Jnhalt verſende um 8,7
zu Rothwaſſfer zum Verkauf franco gegen NachnahmeNäheres durch den Beſitzer Spediteur Schneider Görlitz o es

Carl Zimmerting Tilſit

Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

e

e
5

m
e

ſame Mittel keine

Kleingeſpaltenes Brennholz
n

II Werther Telephon Nr 6

verſendet per Poſt franco gegen Nochn

Joh Neser Burgebrach Bayern
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